

Editorial

Durante los 90 y el inicio de los 2000, distintas entidades, como el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, sugerían que los gobiernos unitarios que no poseían un alcance territorial adecuado empiecen a desconcentrar sus funciones y las delegaran a entidades políticas territoriales subnacionales regionales y locales. Al mismo tiempo, ello estuvo acompañado de diversas propuestas que venían desde las ciencias sociales, así como del advenimiento de una complejidad de fenómenos producto de esta nueva distribución del Estado.

Tanto los *policymakers* como las recomendaciones de política realizadas por aquellos organismos sostenían que esto reduciría la carga del gobierno central y, a su vez, se tendrían mayores mecanismos para satisfacer las necesidades de toda la población. El Estado podría, en un ideal, aumentar su capacidad de cumplir sus funciones, acercarse al ciudadano y fomentar su participación. Sin embargo, una vez aplicadas las reformas de descentralización a finales de los 90 e inicios del 2000 en América Latina, los efectos esperados se han visto mermados o acompañados de consecuencias no anticipadas y los resultados han variado según cada país.

Las reformas de descentralización fueron llevadas por distintos tipos de gobierno, con distintos regímenes políticos y persiguiendo distintos intereses. A pesar de tales diferencias contextuales, los efectos de la descentralización han sido casi inmediatos. Este cambio constitucional tuvo el potencial de transformar las relaciones interestatales, plantear nuevas formas de representación, crear nuevos tejidos y estrategias para las relaciones entre de actores sociales con el Estado, crear nuevos actores políticos influyentes a nivel macro y micro, modificar los intereses de movimientos sociales, organizaciones gubernamentales y no gubernamentales y votantes y, finalmente, poner en la agenda política los intereses de los mismos¹.

El décimo número de *"Politai: Revista de Ciencia Política"* apunta a establecer un análisis de la política subnacional en América Latina posterior a las reformas descentralizadoras. El presente volumen contribuye a un estudio de las conductas y dinámicas a nivel local y regional incidiendo en los estados de Perú, Brasil, Bolivia y Colombia.

De esta manera, el artículo de Ana Luiza Melo Aranha analiza los factores que explican posibles casos de corrupción en los municipios del estado de Minas Gerais (Brasil). Su estudio se concentra en una evaluación de factores como el desarrollo económico, la distancia territorial de los municipios y los montos federales transferidos como variables explicativas para una mayor o menor corrupción.

Adolfo Abadía y Juan Pablo Milanese prueban en su estudio la premisa de que en Cali, Colombia, los candidatos de sectores populares son los que ganaron la alcaldía. De esta manera, presentan un trabajo con perspectiva sociológica centrada a estudiar un imaginario que posee la población del lugar usando un *Qualitative Comparative Analysis* (QCA). Julio Ascarrunz, por su parte, realiza un análisis entre el nivel nacional y departamental en Bolivia desde diferentes perspectivas intentando explicar la competencia política en estos dos niveles.

Por otro lado, Verónica Hurtado describe los desafíos a los que se enfrentan los actores políticos a nivel subnacional y se centra en la búsqueda de legitimidad de los mismos. La autora destaca que, en la búsqueda de mecanismos que los legitimen como autoridad, los alcaldes provinciales no dudarán en aprovechar una ventana de oportunidad inesperada: los conflictos sociales, con lo cual se plantea un estudio más profundo de esta perspectiva para el análisis electoral.

1 Eaton 2001. "Political obstacles to decentralization: evidence from Argentina and the Philippines". En *Development and change*. Vol. 32, pp. 101-127.

La comisión de investigaciones de la Asociación - conformada por María Gracia Becerra, María Claudia Augusto, Diego Retamozo y Sergio Ugaz- propone el estudio de la estabilidad en las elecciones subnacionales del Perú. Los autores, usando tanto un método cualitativo y cuantitativo, realizan el análisis de un solo caso, Francis Allison en Magdalena del Mar, e intentan resolver los motivos del éxito electoral de dicho alcalde.

La Asociación Civil Polítai presenta, de esta forma, su décimo ejemplar en el cual busca fomentar el debate y continuar con la tarea de difundir y promover el desarrollo de la Ciencia Política en Latinoamérica. Finalmente, la Comisión de Publicaciones agradece a todos aquellos que hacen posible que *Polítai: Revista de Ciencia Política* siga adelante ciclo a ciclo; especialmente, a nuestros autores, profesores, Comité Editorial, Consejo Revisor, miembros de la Asociación Civil Polítai y familia, al igual que a todos nuestros auspiciadores que confían en nuestro proyecto académico. Asimismo, agradecemos a todos ustedes, nuestros lectores que con su respaldo nos ayudan a continuar con este proyecto que año a año crece en exigencia y calidad.

Cristhian Jaramillo
Comisión de Publicaciones
Asociación Civil Polítai